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■代表委员进校园③

应对人口之变
怎样加大公办普高学位供给？

眼下，伴随“全面二孩”政策落地后的首批“二

孩”进入小学，多地小学入学人数达到近年来的峰

值。未来几年，这一入学高峰将由小学向初中、向高

中“排浪式”传导，相应的校舍、师资压力也会陡增，

如何应对时代之变？

去年，教育部、国家发展改革委、财政部联合印

发《关于实施新时代基础教育扩优提质行动计划的

意见》，明确未来三年国家将有序扩大优质普通高中

招生规模。然而，如何让政策落地见效？有何难点？

2024年12月30日，由宁波市教育局、现代金报

联合开展的“代表委员进校园”第三场活动，2位市人

大代表、2位市政协委员受邀走进海曙中学，围绕“面

对普通高中的就学高峰，怎样加大公办普通高中学

位供给”，与校长、教师、家长代表面对面交流。
座
谈
会
现
场
。

很长一段时间，在已有的普高基
础上改扩建、挖存量，是增加学位供
给的主要方式。但这一办法，“潜力”
仍十分有限。

2024年，宁波在多所优质中职学
校内开展综合高中试点工作。其中，宁波
外事学校、宁波经贸学校2所中职学校设
立综合高中教学点，与宁波美术学校一
起开展综合高中试点。这些学校打破普
职身份壁垒，允许学生多次选择、多次分
流。学生能够依据个人兴趣爱好与学习
素质能力，自主选择接受普通教育或是
职业教育，进而搭建起普通高考、高职
考、出国留学等多元化升学渠道。

座谈会上，代表委员们纷纷关注
到这个全新的教育模式，并提出了自
己的看法。“从目前来看，宁波首批试
点的职业学校招生情况良好，宁波外
事学校等学校还进行了普高教学区
的改扩建。”宁波市政协委员、宁波市
职业技术教育中心学校正高级讲师
张玉菲表示，现在，不少学生和家长
存在中考普职分流焦虑，而缓解焦

虑，光靠扩大普高招生规模、提高普
高录取率等远远不够，需要推进高中
多样化发展。同时，面对生源基础、学
习课程的变化，接下来职业学校教师
如何做好转型发展，也是非常重要。

宁波市人大代表、浙江罗亚帝科
技集团股份有限公司董事长，宁波市
美容美发行业协会会长叶万耿也认
为，中职学校设立综合高中试点，有
助于推进职普融合。学生可以一边学
习普通类高中课程，一边学习专业课
程，拓宽选择空间，找到适合自己的
教育方式。建议今后宁波稳步扩大试
点学校数量及规模，助力培育更多契
合时代需求、富有创新精神与综合素
养的栋梁之材。

活动最后，代表委员们表示，虽
然扩大普通高中学位是大势所趋，但
学生和家长仍要有清晰的认识：上普
高已经不是唯一出路，职业教育同样
能通向更高学府，开启无限可能的未
来。家长应综合考虑孩子成绩、兴趣、
性格特点等，理性选择适合的教育。

□现代金报 | 甬派
记者 王伟 樊莹/文 张培坚/摄

新建高中海曙中学由宁波市教育
局与海曙区人民政府共同建设，是一所
市属区管的公办寄宿制高级中学。目
前，所有学生在海曙区气象路59号独
立校区借址学习，2025年下半年将搬
入高桥镇新校区。

座谈前，代表委员们在海曙中学校
长翁伟彬的陪同下参观了借址过渡的
校园，直观地感受到高中的学习氛围和
文化气息，初步了解了该校的校园建设
和管理模式。

“这是我第一次来到这所学校，留
下很深的印象。虽然是小学校区的高中
化转换，地方不算大，但这里软硬件设
施完善，校园氛围和环境也很不错。”宁
波市人大代表、海曙区农业技术管理服
务站副站长吴颖一边参观，一边啧啧称
赞。

她关注到，为了让孩子们在家门口
享受到优质教育，近年来宁波教育系统
持续推进教育资源扩容提质，通过新
建、借址办学和校内挖潜等多种方式，
优化学校布局，其中就有一批新建、改
扩建高中学校项目投入使用。

“但不管是哪种方式，回归到一名
高中生家长的身份，我最关心的是学校
扩招、学位增加后，优质教育资源跟得
上吗？师资力量跟得上吗？”吴颖的问题
得到了现场家长代表的认可。

“我们希望，自己的孩子不仅能就
读理想的高中，更是优质的高中。”现
场，一名高二学生家长代表说，在日常
教学中，老师们在面对繁杂的工作任务
时，难免有精力不够用的情况，有时候
照顾不到每一个孩子。未来，是不是可
以让教师岗位更加合理细分，如设置

“教师+教辅人员”等组合岗位，以精准
的教学助力学生个性发展。

现在随着各类网络平台的出现，中
学生也有机会分享大学水平的课程。很
多高校也开设高中生的培训计划。“那
么，大学和中学之间是不是可以建立长
效机制，特别是在课程资源、教育教学
方法等方面实现共享。此外，高中课堂
能否推进人工智能与教育深度融合，提
高课堂教学效果？”吴颖补充道。

2024 年 11 月 27 日，“奔甬而
来 博聚英才”2024年度全国巡回教
育人才招聘活动杭州专场活动在浙
江大学紫金港校区举行。此次招聘
活动是宁波教育系统的专项引才引
智活动，瞄准宁波的教育人才需求，
精准匹配人才岗位。

当日，在甬17所高校科研院所、
15所宁波市部分重点中学和2家在
甬浙江大学校友企业齐聚现场，向青
年才俊抛出“橄榄枝”。来自浙江大
学、浙江工业大学、杭州师范大学等
高校硕博毕业生对接洽谈。

“普高学位增量背后，如何吸引
更多优秀人才进入教师队伍并留住
他们，也是一个关键问题。”校长翁伟
彬的另一个身份，是宁波市政协委

员。如何加大师资队伍人才引进？他
提出，宁波是否能出台政策，进一步
优化招聘程序、岗位设置等，加快“抢
人”节奏。

宁波市政协委员、宁波市科学技
术局科技人才处（市外国专家局）处
长廖微微也有类似的看法。她说，优
化师资队伍建设是个系统性问题。建
议人社、编办等相关部门提前布局，
建立编制“蓄水池”，如提前放开一
些岗位面向应届毕业生，锁定人才，
确保学校能有优秀的师资团队。廖
微微建议，有关部门在核定编制范
围内，全力支持教育系统人才引进
用编需求，并实现对全市公办高中教
职员编制和人员变动情况实时掌握、
动态监控。

建立编制“蓄水池”，盘活师资很关键做大优质教育资源“蛋糕”

稳步扩大综合高中试点
让教育更加个性化、多样化

B

C

吴颖

叶万耿

廖微微

张玉菲


